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Apresentações 

 

Responsável Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 

Breve apresentação da gerente técnica Marta Lagreca aos membros presentes da 

Comissão de Ensino e Formação do CAU/SP. 

Menciona que já está acompanhando os processos de ajustes no SICCAU e que 

tem realizado reuniões de integração com as coordenadorias das comissões, 

visando a criação de uma sinergia entre gerência, comissões e SGO. 

Também se apresenta a Arq. e Urb. Renata da Rocha Gonçalves, responsável 

pela Secretaria dos Órgãos Colegiados. Essa secretaria tem como função a 

organização e encaminhamentos de todas as pautas e deliberações de Comissões. 

Menciona que alguns assessores estão alocados na gerência técnica e outros na 

SGO e que também se faz necessária a integração entre essas assessorias.  

 

Comunicação 



 
 

 

Responsável Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 

A coordenadora menciona ter participado de uma Oficina no CAU/BR em que 

teve a oportunidade de discutir alguns assuntos sobre o ensino e a formação dos 

Arquitetos e Urbanistas e das modalidades de ensino, especialmente à distância, 

pois não há atualmente todas as condições necessárias para efetivação dos 

registros profissionais desses egressos. 

Diz ser importante o alinhamento entre o CAU/BR e os CAU/UF e que o federal 

assumirá o debate jurídico dessas questões para a segurança dos órgãos 

estaduais. 

 

Responsável Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 

Comunica que há 15 dias ocorreu uma Oficina de treinamento organizada pela 

Equipe de Planejamento e Finanças do CAU/SP, para orientação aos 

coordenadores das Comissões sobre o planejamento e calendário para o ano 

vigente. 

Em abril serão aprovadas as adequações do orçamento aprovado em 2020 para o 

ano de 2021 e em setembro, será realizado um planejamento maior que 

culminará na organização das atividades da Comissão para os próximos 3 anos. 

Em abril (após aprovação das adequações e recebimento do planejamento 

estratégico do CAU/BR) a CEF CAU/SP poderá dar início ao desenvolvimento 

de seu Planejamento Estratégico. 

 

Responsável Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 
Conselheiro Jose Roberto Merlin representou o CAU/SP em Colação de Grau da 

Universidade Estadual de Campinas – UNICAMP em 26/02. 

 

Responsável Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 

No último dia 24/02 ocorreu a 1ª Reunião do CEAU CAU/SP, na qual a 

presidente da ABEA, Profa. Ana Goes, apresentou a proposta de trabalho para o 

desenvolvimento de uma Campanha das Entidades vinculadas à Arquitetura e 

Urbanismo que também envolveria a Comissão de Ensino e Formação e a 

Comissão de Exercício Profissional. 

A coordenadora da Comissão apresenta um resumo do plano de trabalho, pois o 

intuito é convidar a presidente da ABEA para apresentação do material completo 

e esclarecimentos de dúvidas. 

Propõe o agendamento de uma Reunião Extraordinária para o dia 18/03. 

A campanha é intitulada “Construindo o Futuro por uma formação de qualidade 

para o exercício pleno da profissão de arquiteto e urbanista”. Foi apresentada 

pela ABEA, mas essa discussão teve início em 2020, com a participação de 

outras entidades/órgãos: IAB/SP, SASP, FeNEA e CAU/SP.  

A coordenadora informa que participou de algumas reuniões do CEAU no ano 

em vigor.  

Apresenta os dados que provocaram essa campanha: expansão do Ensino 

Superior, sobretudo das IES privadas e dos cursos EaD. O número de vagas 

praticamente dobrou, em virtude da abertura dos cursos oferecidos na 

modalidade à distância: de 33.000 para 73.000 vagas. Além desses dados, a 

conjuntura atual em função da pandemia, a precarização das condições de 

trabalho dos professores, assim como a precarização do ensino público 

brasileiro, principalmente nos últimos anos. 

As implicações que a pandemia nos trouxe, colocando-nos no modo remoto de 



 
 

ensino e também, a expansão do EaD 100% e a situação que envolve a 

precarização da formação do arquiteto e urbanista, que não é preparado para o 

exercício pleno das atividades, em relação as atribuições profissionais, objetos 

de fiscalização pelo CAU.  

A campanha proporá uma estratégia de diálogo junto à sociedade para debate da 

situação atual de Ensino, principalmente junto aos alunos (mas também de 

professores) sobre o direito ao acesso de um ensino de qualidade. 

A campanha alimentará o debate com novos dados coletados, mas também com 

informações qualitativas por meio de ferramentas que proporcionam a interação 

com alunos e professores (por meio de eventos e pesquisas). 

Apresenta as inspirações para a estratégia de comunicação: Elas no Congresso – 

desenvolvida pelo Instituto AzMina; movimento #libertaofuturo. 

Foram consultadas duas agências: Because e De propósito, especializadas em 

ativismo. 

Duração– 4 meses para a campanha e 2 meses para o seu planejamento. Tem 

como custo estimado: R$60.000,00. 

Todas as entidades presentes no CEAU estão dispostas a abraçar um trabalho 

conjunto em prol de uma formação de qualidade. 

No CAU/SP, CEF, CEP e Comunicação serão as esferas responsáveis pelo 

debate. 

Conselheira Vanessa Gayego Bello Figueiredo reitera a necessidade da 

ocorrência da Reunião Extraordinária no período da tarde, para evitar conflito 

com agendas de outras Comissões. 

A coordenadora da CEF CAU/SP construirá a agenda junto à presidente da 

ABEA. 

Conselheiro Geraldine menciona que o CAU/SP precisa obrigatoriamente fazer 

licitações para contratações de empresas de comunicação e pelo valor estimado, 

ele fica aquém dos valores realizados em investimentos de comunicação, tanto 

pelo CAU/SP quanto pelo CAU/BR. Pede que seja esclarecido.   

A coordenadora informa que a apresentação foi uma proposta desenvolvida pela 

Profa. Ana Goes, da ABEA e que levou à CEF CAU/SP na presente data para 

conhecimento e verificação de concordância dos membros para o agendamento 

de reunião para esclarecimentos da campanha em outro momento. 

 

Responsável Conselheiro José Roberto Geraldine Junior 

Comunicado 

Informa que saiu uma sentença recente de uma ação proposta pelo CAU/AL há 

alguns anos, referente às atribuições profissionais.  

O CAU/AL ingressou uma ação contra o CREA/AL, envolvendo o Sistema 

CONFEA/CREA e CAU/BR, em razão de um bloqueio da Prefeitura Municipal 

de Maceió, com relação a possibilidade de os engenheiros civis realizarem 

projetos de arquitetura. 

Teve uma sentença em segunda instância, que é um complicador para a 

discussão sobre atribuições e abre uma porta para que os engenheiros civis 

desenvolvam projetos de arquitetura. 

O jurídico do CAU/BR e de outros CAU/UF estão acompanhando a matéria e 

menciona ser importante a CEF CAU/SP ter condições de pautar um debate no 

Plano de Trabalho 2021, para estudo de eventuais alternativas que envolvem 

também os registros de egressos de EaD porque talvez seja necessário retornar o 

que foi discutido em 2010, com a construção da algo similar à Resolução 1.010 

do antigo sistema CONFEA/CREA, de forma a evitar que profissionais de outras 

categorias e de egressos dos cursos à distância prestem serviços em arquitetura e 

urbanismo. 

Conselheira Monica Vianna diz ter saído uma nota do CAU/BR esclarecendo 



 
 

que é equivocada nota divulgada pelo CONFEA a propósito do julgamento 

pelo Superior Tribunal de Justiça de recurso interposto pelo CAU/AL no 

processo em que litigam o Município de Maceió, o CAU/AL e o CREA/AL, em 

matéria relacionada à possibilidade de engenheiros elaborarem projetos 

arquitetônicos. 

O link com a nota é disponibilizado no chat para acesso aos demais 

Conselheiros: https://www.caual.gov.br/?p=16281.  
 

Apreciação e aprovação da Súmula da 2ª Reunião Ordinária  

Súmula aprovada por todos os membros presentes. 

Conselheira Cássia Magaldi solicita a correção do nome da Conselheira Leila Regina Diegoli. 

Conselheiro Geraldine sugere a adequação do texto do segundo comunicado dado por ele, com a exclusão 

da palavra “novamente”. 

 

 

 

ORDEM DO DIA 

 

1 

Distribuição de processos para relatoria A. Anotação de título de 

Engenharia de Segurança do Trabalho 

 1. Alanna Petinatti de Sousa– prot. 1028978/2019 

 2. Elias Moraes dos Santos– prot. 1174321/2020  

3. Felipe Nogueira da Cruz Esteves– prot. 991953/2019  

B. Certidão para fins de credenciamento de arquitetos e urbanistas perante 

o Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (INCRA)  

1. Tatiana Reis Pimenta – prot. SICCAU nº 1191710/2020 e 1191722/2020 

Fonte Setor de Ensino e Formação 

Relator Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Encaminhamento 

Dois processos são inseridos e é aprovada a seguinte distribuição:  

1.Alanna Petinatti de Sousa– prot. 1028978/2019 

Relatoria da Conselheira Analia Maria Marinho de Carvalho Amorim 

2.Elias Moraes dos Santos– prot. 1174321/2020  

Relatoria da Conselheira Arlete Maria Francisco 
3. Felipe Nogueira da Cruz Esteves– prot. 991953/2019  

Relatoria da Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

4.Erasmo Lopes Gomes de Oliveira – prot. 1193667/2020 

Relatoria da Conselheira Denise Antonucci  

5.Jefferson Rodrigues Vieira de Melo – prot. 1195674/2020 

Relatoria da Conselheira Denise Antonucci 

B. Certidão para fins de credenciamento de arquitetos e urbanistas perante 

o Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (INCRA)  

1. Tatiana Reis Pimenta – prot. SICCAU nº 1191710/2020 e 1191722/2020 

Relatoria da Conselheira Ana Paula Preto 

A coordenadora menciona que o material para próxima reunião será 

disponibilizado aos Conselheiros junto à pauta e que o setor técnico vem se 

organizando para cumprir os novos prazos. 

 

 

2 
Solicitações de registros profissionais de arquitetos e urbanistas diplomados 

no Brasil (período de 30/02/2021 a 01/03/2021) 

Fonte Setor de Ensino e Formação 

Relator Coordenadora adjunta Denise Antonucci  



 
 

Encaminhamento 

As solicitações foram abertas do dia 30/02 a 01/03/2021 e têm como 

interessados(as), arquitetos(as) e urbanistas diplomados no Brasil que foram 

importados(as) pelos coordenadores dos cursos de Arquitetura e Urbanismo. 

Foram instruídas 547 solicitações no período, de formados(as) em 99 cursos de 

Arquitetura e Urbanismo do Brasil, sendo 6 deles, sem reconhecimento 

publicado ou com cálculo de tempestividade realizado pela CEF CAU/BR: CAM 

AUGUSTA, ENIAC, ESTACIO CARAPICUIBA, FAIP, UNIP TATUAPÉ, E 

USF BRAGANCA. 

O curso de Arquitetura e Urbanismo da IES EDUVALE possui cálculo 

intempestivo, já realizado pela CEF CAU/BR. 

As documentações dos(as) interessados(as) estão completas, atendendo 

plenamente à Resolução CAU/BR nº018/2012 e o pedido de realização dos 

cálculos de tempestividade das IES: CAM AUGUSTA, ENIAC, ESTACIO 

CARAPICUIBA, FAIP, UNIP TATUAPÉ, E USF BRAGANCA será reiterado. 

Voto da Conselheira: pelo DEFERIMENTO das 547 solicitações de registros 

profissionais. 

Os Conselheiros acompanham o voto da Conselheira e por meio da Deliberação 

CEF CAU/SP nº013/2021 DEFEREM os 547 registros profissionais de 

arquitetos(as) e urbanistas diplomados no Brasil, tendo os(as) egressos(as) dos 

cursos das IES CAM AUGUSTA, ENIAC, ESTACIO CARAPICUIBA, FAIP, 

UNIP TATUAPÉ, E USF BRAGANCA, seus registros PROVISÓRIOS 

liberados. 

 

3 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho  

Protocolo SICCAU: 901301/2019 

Interessada: Úrsula dos Santos Fragoso 

Fonte Setor de Ensino e Formação 

Relator Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Encaminhamento 

O relato e voto da Conselheira considerou a Manifestação Jurídica CAU/SP nº 

005/2021. Esse documento foi encaminhado aos Conselheiros por email. 

O relato tem como assunto a Anulação da Deliberação CEF CAU/SP nº 

313/2020 sobre o pedido de anotação do título de Engenharia de 

Segurança do Trabalho. 

A CEF CAU/SP indeferiu a solicitação realizada pela Arq. e Urb. Úrsula 

Fragoso e um novo protocolo foi aberto junto ao CAU/MG com o mesmo 

objeto. 

A orientação do Setor Jurídico do CAU/SP sugere a anulação dos atos 

processuais praticados pelo CAU/SP após junho de 2020, pois o registro deve 

ser realizado no CAU/UF no qual o requerente possui residência e a 

interessada atualizou seu cadastro e UF de residência em 15/06/2020, por 

meio do protocolo nº 1119330/2020.Os protocolos abertos após essa data 

foram realizados pelo CAU/MG. 

Voto da Conselheira: FAVORÁVEL à ANULAÇÃO dos atos praticados pela 

CEF CAU/SP em 21/12/2020, que analisou o requerimento de registro da 

especialização da Arq. e Urb. Úrsula Fragoso, por vício de legalidade, uma 

vez que o CAU/SP deixou de ser a instância competente para a análise e 

aprovação deste requerimento (art. 4º, §1º, Resolução CAU/BR nº 162/2018). 

Conselheira Saide Kahtouni pede informações acerca das datas. 

A coordenadora da Comissão esclarece que em junho de 2020 ocorreu a 

alteração de endereço pela interessada e o indeferimento da anotação ocorreu 

por meio da Deliberação CEF CAU/SP, em dezembro de 2020. 

Reitera que o curso realizado pela interessada não é uma especialização e sim, 

uma extensão. 



 
 

Por meio da Deliberação CEF CAU/SP nº014/2021, os membros decidem: 

APROVAR a anulação dos atos praticados pela CEF CAU/SP em 

21/12/2020, em especial a Deliberação CEF CAU/SP nº313/2020 que 

indeferiu a solicitação da anotação do título complementar de Engenharia de 

Segurança do Trabalho à interessada, COMUNICAR a presente decisão ao 

CAU/MG e Ministério Público e ARQUIVAR o protocolo SICCAU nº 

901301/2019, que tem origem no CAU/SP. 

Com 1 voto contrário do Conselheiro José Roberto Geraldine Júnior. 
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Protocolo SICCAU nº 1229703/2020 Denúncia  

Interessado: REGINALDO PEDREIRA LAPA  

Denunciado: PECE POLI USP 

Fonte Ensino e Formação 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A relatora apresenta denúncia recebida pelo engenheiro REGINALDO 

PEDREIRA LAPA, por meio do protocolo SICCAU nº 1229703/2021, sobre 

irregularidades do curso de Engenharia de Segurança do Trabalho da USP – 

Programa de Educação Continuada em Engenharia – PECE. 

O interessado lecionou no referido curso como professor convidado no período 

de 2002 a 2015, quando se desligou da IES. 

Informa em denúncia que, nos Certificados emitidos pela IES após seu 

desligamento, seu nome ainda pode ser verificado como responsável de duas 

disciplinas oferecidas na modalidade à distância (conforme Histórico Escolar 

apresentado). 

Relata ainda, que o Setor de Ensino e Formação poderá receber solicitações de 

anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho de arquitetos e 

urbanistas egressos do curso em questão e que isso poderá acarretar o 

indeferimento do pedido, se detectado o objeto da denúncia. 

Vota da Conselheira: pelo acompanhamento do Parecer do setor técnico, 

favoravelmente ao acolhimento da denúncia, informando a este que, caso seja 

detectado o nome do professor em documentos acadêmicos apresentados por 

requerentes do curso em questão, no período do qual o denunciante não 

compunha o quadro docente da IES, a mesma seja notificada imediatamente 

para manifestação e retificação dos dados, sendo o interessado também 

comunicado da decisão.  

Conselheiro Geraldine pede esclarecimentos e pergunta à coordenadora se a 

IES USP já foi notificada sobre o tema. A coordenadora responde que não há 

solicitações de anotação de egressos desse curso e, por esse motivo, a IES não 

foi acionada. 

O Conselheiro solicita a retirada do item de pauta e sugere pedir a 

manifestação da IES sobre o tema. 

O Conselheiro Fernando Netto diz ser importante contatar a IES, pois trata-se 

do cumprimento as normas de Ética e Postura. 

Conselheira Cássia Magaldi coloca que é favorável ao relatado pela 

Conselheira e que é o CREA o responsável por tratar a questão no momento. 

O Conselheiro José Roberto Geraldine Júnior pede vista do processo e a 

coordenadora informa que o item será tratado novamente na próxima reunião 

ordinária da CEF CAU/SP. 

 

 

 

 



 
 

 

5 Plano de Ação CEF CAU/SP 2021 - Atividades 

Fonte Comissão de Ensino e Formação 

Relator Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

 

O trabalho com o item teve início na reunião de fevereiro, quando foi 

apresentado o Plano de Ação para 2021, aprovado em setembro de 2020. 

A coordenadora apresenta uma síntese dos programas e ações para adequação 

do Plano de Ação 2021 conforme o entendimento dos membros. 

São os programas previstos: 1. Ações de rotina – Atividades regulares e 

contínuas; 2. Participação em Eventos Acadêmicos (sugere-se a substituição do 

título Acompanhamento das Colações de Grau); 3. CAU nas Universidades e 4. 

Acreditação de Cursos (sugere-se a substituição por Formação e Qualidade no 

Ensino). 

As ações foram sintetizadas e apresentadas. Todos os Conselheiros receberam 

o material com essas ações detalhadas. 

No terceiro programa (CAU nas Universidades), a proposta é alterar a 

“Cartilha de Egressos” por “Manual do Egresso” e é inserida a definição das 

ações desse programa, que serão voltadas aos profissionais e estudantes. 

O programa 4, Formação e Qualidade no Ensino, terá ações voltadas às IES e 

coordenadores.  

Abre a palavra aos Conselheiros antes de indicar o orçamento total previsto por 

programa e eventos. 

Conselheira Danila Battaus pede a palavra e sugere que no item 2: 

Acompanhamento das Colações de Grau pelos Conselheiros seja incluída a 

participação dos Conselheiros nesses eventos. 

A coordenadora Ana Lúcia esclarece que essa ação é contemplada no 

programa. 

Conselheira Delcimar Marques Teodózio diz que o nome “Participação em 

Eventos Acadêmicos” é adequado por ser mais amplo o trabalho. Os 

conselheiros podem participar de colações de grau, podem ministrar palestras, 

participar de Semanas de Arquitetura, etc. 

Sugere constar mais um programa, específico para Acreditação dos Cursos. 

A coordenadora esclarece que a mudança do item foi mencionada na ´´ultima 

reunião. Como o Acreditação é m projeto do CAU/BR, a sugestão foi inserir o 

Projeto Acreditação como ação do programa por Formação e Qualidade no 

Ensino. 

Conselheiro Fernando Netto relata brevemente sua experiência como avaliador 

no Projeto Piloto de Acreditação de Cursos do CAU e diz ser mais interessante 

o nome do Formação e Qualidade no Ensino. 

Conselheiro Jose Roberto Merlin relata sua participação de grau na Colação de 

Grau da UNICAMP, diz ser fundamental a condecoração do destaque 

acadêmico por meio da entrega de um certificado e que nessas ocasiões é 

possível entender se os cursos têm inserção social ou não.  

A coordenadora informa que os Certificados serão enviados aos coordenadores 

e discentes em breve. 

A apresentação segue com a explanação da planilha indicando os eventos 

previstos por programas. São eles: Programa 1 – participação da CEF no UIA 

2021 e no CONABEA; Programa 2 – Encontros dos Destaques Acadêmicos 

2021; Programa 3 – Encontros CEF CAU/SP nas regionais e no Programa 4 – 

SENASEF. SIQUEMP e Certificação _Projeto Acreditação. 

Em função da modificação dos Programas, são sugeridos os ajustes: realização 

do Seminário Ensino e Formação conjunto com outras Comissões, a ser 

realizado em 21/10/2021 e no Programa 4, o Fórum de Coordenadores teria 



 
 

uma fase regional ( 2 dias, sendo 1 com a comunidade acadêmica) e uma 

estadual, junto aos coordenadores de cursos de Arquitetura e Urbanismo do 

estado de São Paulo., que poderiam culminar no SENASEF. 

A última coluna da planilha apresenta as sugestões já discutidas pelos 

membros: 

Programa 1 – rotina/ações da CEF CAU/SP – reuniões técnicas e convocações; 

Programa 2 – manter uma agenda online entre o CAU e as IES; 

Programa 3 – a. realizar Editais previstos, inclusive o de Extensão; b. ampliar o 

canal de comunicação com os estudantes (avaliar o site CAU nas Universidade 

e proposta de aplicativo que estava em curso), investindo também em uma 

comunicação através de redes sociais; c. desenvolver uma Campanha para 

valorização dos arquitetos docentes e d. realizar um debate amplo sobre o 

ensino remoto durante a pandemia e também sobre o EaD; 

Programa 4 – a. manter e ampliar os canais de comunicação com os 

coordenadores fortalecendo e realizando novas edições do Fórum de 

coordenadores; b. Campanha proposta pelo CEAU (será tratado nas próximas 

reuniões); c. avaliar o sumário de docentes e pesquisa sobre o ensino iniciado 

na última gestão; d. avaliar em conjunto com o CAU/BR a experiência Piloto 

de Acreditação e, e. discutir com o CAU/BR por meio de seu representante das 

IES do CAU/BR ações que podem incentivar melhoria nos cursos de 

Arquitetura e Urbanismo. 

Conselheira Vanessa Bello inicia sua fala mencionando que os três Editais de 

Boas Práticas foram elaborados na gestão passada: Ensino, TFG e Extensão 

deverão ser lançados em 2021, propondo a revisão dos documentos e melhoria 

da redação da ação em planilha compartilhada. 

Reitera que, pode acontecer do Projeto Acreditação não ter continuidade e que 

é prudente inseri-lo como uma ação dentro de um dos Programas da CEF 

CAU/SP, de forma a não prejudicar outras ações.  

Menciona também, que o Fórum de Coordenadores deve ser formalizado, 

sendo uma relação direta do CAU com as Universidades e sugere que o este 

seja atrelado como uma ação no eixo CAU nas Universidades. 

Conselheira Vanessa sugere a alteração na sigla de SENASEF para SENACEF 

e pede a revisão da ação, propondo a realização de um encontro com 

coordenadores no âmbito estadual e outro, apoiando o CAU/BR, nacional. 

Ambos ligados ao eixo Formação e Qualidade de Ensino (Programa 4). 

Conselheira Mônica Vianna coloca que participou de uma mesa no 

ENANPARQ e no encontro saiu uma proposta de reinvindicação junto aos 

Conselhos, entre eles, o CAU. Uma questão a ser pensada é como o CAU pode 

contribuir para a mudança de paradigma do Ensino de Arquitetura e 

Urbanismo, havendo a crítica de que grande parte do Ensino se volta à uma 

forma elitista, produz uma pequena parcela da população à uma pequena 

parcela do território. É necessária a valorização da produção da Arquitetura e 

Urbanismo vinculados ao meio ambiente, às áreas de proteção ambiental, rural, 

numa visão de valorização também dos saberes técnicos e populares e com 

isso, fortalecendo o tripé de Ensino, Extensão e Pesquisa (sendo a Extensão de 

forma multidisciplinar). 

Sobre as ações constantes em planilha com o Plano de Ação da CEF CAU/SP 

para 2021, julga interessante acrescentar ao item 2, debates temáticos sobre 

questões relacionadas à diversidade racial, social, de gênero, também de 

ATHIS e Residência, ampliando para outras formas de extensão e pesquisa nas 

diversas áreas da arquitetura e urbanismo (considerando abrir espaço também 

para discussão sobre os avanços tecnológicos). 

Menciona ser necessário ampliar o canal de comunicação não só com 

coordenadores, mas também com docentes e discentes. 



 
 

No item 3, tópico 4 diz ser importante não serem só pesquisas realizadas, mas 

também as que estão em andamento. 

Coordenadora Ana Lúcia pede à Conselheira Mônica que envie no chat suas 

contribuições. 

Conselheiro Geraldine concorda e parabeniza a Conselheira Vanessa pela 

proposição e menciona que a CEF CAU/SP realizou na antiga gestão, dois 

eventos de porte: o Seminário Nacional e o Seminário Internacional. 

O Seminário Internacional interessa a todos os Estados e foi realizado em 

parceria com a CEF CAU/BR, também para apoio quanto aos recursos. 

Propõe a manutenção das siglas desses eventos, uma vez que terão 

continuidade e para que no futuro seja uma referência como outros eventos e 

debates nacionais que venham a ocorrer. 

Conselheira Saide Kahtouni diz ser interessante as propostas da Conselheira 

Vanessa e sugere utilizar o Seminário Estadual para uma radiografia qualitativa 

dos cursos, em decorrência do crescimento das ofertas dos cursos e de que há a 

necessidade de uma visão multidisciplinar, principalmente em IES que ofertam 

pós-graduações. Temos assistido perfis diversos tanto em relação à oferta de 

disciplinas, quanto dos docentes desses cursos. 

Quantos arquitetos e urbanistas são docentes? Quantos docentes não são 

arquitetos e urbanistas? É sabido que existem professores sem atribuição 

profissional ministrando aulas em ateliês. Pergunta assim, como o CAU 

poderia trazer uma radiografia desses cursos públicos e particulares, pois nossa 

missão é a valorização da profissão. Temos avaliações de cursos de Arquitetura 

e Urbanismo sendo realizadas por profissionais não arquitetos e urbanistas. A 

radiografia Estadual funcionaria como um censo qualitativo. Poderíamos 

conhecer profundamente o perfil de cada curso nesse momento de 

transformação do país. Como conduzir a multidisciplinaridade nesse momento 

de tanta mudança? 

A coordenadora informa que na gestão passada começou a ser elaborado um 

Sumário de Dados do Ensino e que o assunto será tratado novamente em 

reunião da CEF. 

Conselheira Maria Cristina Leme sugere as seguintes reorganizações das ações 

para maior clareza do proposto nos programas:  

O Programa 3 poderia reunir todas as ações que são de fato de conhecimento, 

de levantamento de dados, que trabalhe a relação do CAU com as 

Universidades, entendendo quem é o docente, o discente, a dinâmica dos 

cursos e permitindo também que as IES se conheçam. 

O programa 4 Formação e Qualidade de Ensino responderia às questões 

urgentes e estratégicas. Quando falamos de Fórum, Seminário de Ensino ou 

Acreditação, falamos de Formação e Qualidade. 

No programa 2 poderiam entrar as relações com os outros CAU/UF, CAU/BR 

e outras instituições. 

O Conselheiro José Roberto Merlin sugere arrumar uma estratégia de 

convocação das unidades isoladas, dos Centros Universitários e, especialmente, 

daquelas IES que trabalham com EaD. Sugere desenvolver desde já, uma 

estratégia junto à equipe de Comunicação do CAU/SP para chamamento desse 

público à discussão. 

Conselheira Vanessa Gayego Bello Figueiredo diz que concorda com o 

Conselheiro Geraldine que do ponto de vista orçamentário, é importante o 

aporte orçamentário do CAU/SP nos eventos. No entanto, sua fala anterior, foi 

em outro sentido, da própria organização do seminário. Vê problemas na CEF 

CAU/SP ser organizadora exclusiva de um evento nacional. Diz ser 

fundamental a parceria e contribuições dos outros CAU/UF e CAU/BR para 

planejamento de um seminário nacional. 



 
 

Sugere à coordenadora Ana que dialogue com o coordenador da CEF CAU/BR 

no sentido de ratificar um Seminário Nacional, que fosse de fato organizado 

pelo CAU/BR e que o CAU/SP possa contribuir participando com recursos 

financeiros, se for o caso. 

Lembra que os custos serão inferiores, pois estamos desenvolvendo todas as 

atividades ainda remotamente e que esse fato, também poderá aproximar os 

coordenadores do Estado de São Paulo distantes da capital do CAU. 

Menciona ser essencial um diálogo com outros CAU/UF sobre os vários temas 

da área de Ensino e que esse diálogo Nacional, não exclui a necessidade da 

realização de um evento estadual. 

Conselheira Danila Battaus complementa a fala da Conselheira Saide e diz ser 

fundamental um diagnóstico dos cursos de Arquitetura e Urbanismo do Estado 

de São Paulo e do Brasil. Como avaliadora do INEP e do projeto Pilo de 

Acreditação de Cursos do CAU, pode ver a importância do preparo dos 

processos avaliativos a partir do diagnóstico dos cursos. Reforça a importância 

do trabalho dos envolvidos que assessoram o desenvolvimento do Projeto 

Piloto. O instrumento de avaliação utilizado na ocasião, passou por diversas 

revisões. Acredita ser desafio da Comissão, uma sistematização do diagnóstico 

dos cursos de Arquitetura e Urbanismo com previsão de manutenções. 

Conselheiro Geraldine mostra preocupação à sobreposição de atribuições e 

competências CAU/BR e CAU/SP. Sobre o diagnóstico e sumário requeridos, 

menciona que já existe um trabalho desenvolvido pela ABEA e que em breve, 

será publicado seu inventário (cadastro das IES). Sugere que no contato com a 

Presidente da ABEA, Arq. e Urb. Ana Góes, seja levantada a questão e que 

seja desenvolvido um diálogo com a associação para contribuições do CAU a 

esse trabalho. 

Comenta que no processo de cadastramento dos cursos no SICCAU, quando é 

disponibilizada a “aba” ao coordenador, um dos documentos requeridos é o 

PPC e que ainda há receio no envio desse material. 

Sobre os Seminários Nacional e Internacional realizados na última gestão, diz 

que a pauta foi desenvolvida em estreito diálogo com a CEF CAU/BR dentro 

do Fórum de presidentes. 

A coordenadora projeta os Programas com as contribuições dadas em reunião, 

para consolidação do documento e segue na íntegra: 

Programa 1: Ações de rotina Atividades regulares e contínuas 

Ações: Reuniões ordinárias, extraordinárias, técnicas, convocação, participação 

em eventos nacionais e internacionais (definidos UIA e ABEA). 

Disponível: R$151.878,19 

Eventos: 1) UIA / 27º Congresso Mundial de Arquitetos - Todos os mundos. 

Um só mundo. Arquitetura 21 2) Congresso Nacional da Associação Brasileira 

de Ensino de Arquitetura e Urbanismo. 

Programa 2: Participação em Eventos Acadêmicos 

Ações: Organizar, em parceria CEF e DEF CAU/SP, fóruns de discussão junto 

às IES e demais interessados, com o objetivo de estreitar relações com as 

Instituições, estimular a reflexão sobre a qualidade da formação e seu reflexo 

na sociedade e discutir o papel do CAU no ensino e formação do arquiteto 

urbanista para o bom desempenho profissional. 

Disponível: R$110.356,00 

Eventos: Encontros dos destaques acadêmicos/ 2021 

Novas ações: 1) Manter agenda online de atividades CAU/IES; 2) Incentivar os 

debates temáticos sobre representatividade da diversidade social, racial e de 

gênero, como também Athis e outras formas de extensão e pesquisa nas 

diversas áreas de atuação do arquiteto e urbanista, pois novas áreas se abrem 

aos profissionais com os avanços tecnológicos (cenografia, arquitetura em 



 
 

games, arquitetura sustentável, aplicativos para arquitetura e cidades 

inteligentes, etc); 3) Ações com os outros CAU/UF e o CAU/BR. 

Programa 3: CAU nas Universidades 

Ações: Reuniões técnicas, organização de eventos e projeto: Manual do 

Egresso e Manual do coordenador. Ações: para conhecimento sobre as IES 

(redefinição do objeto) 

Disponível: R$87.641,93 

Eventos: FÓRUM ESTADUAL DE COORDENADORES: fase regional e 

encontro geral em outubro 

Novas ações: 1) Realizar (revisar) os editais de Boas práticas (Ensino 04/2020, 

TFG 05/2020 e Extensão - não aberto); 2) Ampliar o canal de comunicação 

com os estudantes: avaliar o site e a proposta de aplicativo; e investir em redes 

sociais (Comunicação); 3) Realizar campanha e ações de valorização do 

arquiteto e urbanista docente, visando conhecer o profissional (quantidade, 

problemas e possibilidades de ação do CAU/SP); 4) Fomentar publicações de 

pesquisas em formas de publicações virtuais, livros e artigos e para revista do 

CAU SP por meio de editais e 5) Incentivar as atividades de extensão e 

pesquisa em AU nas IES, tais como ATHIS, Residência e áreas temáticas 

(Patrimônio, Mobilidade, Política urbana, ambiental e territorial). 

Programa 4: Formação e qualidade do ensino 

Ações: Reuniões técnicas, participação em eventos e viagens externas. Ações: 

para valorizar a qualidade da formação e ensino (redefinição do objeto) 

Disponível: R$135.915,20 

Eventos: Seminário Ensino e Formação: 21 de outubro (SEF) SIQEMP 

UNICAMP Certificação Projeto Acreditação 

Novas ações: 1) Manter e ampliar os canais de comunicação com os 

coordenadores, fortalecendo e realizando novas edições do Fórum de 

Coordenadores; 2) Campanha CEAU (60 mil); 3) Avaliar o Sumário de Dados 

e Pesquisa sobre Ensino nas IES, revisar e enviar na íntegra ou parcialmente 

um formulário para os coordenadores; 4) Avaliar em conjunto com o CAU/BR 

a experiência piloto de acreditação; 5) Discutir com o CAU/BR e o 

representante das IES: ações que podem incentivar melhorias nos cursos; 6) 

Realizar debate amplo sobre o ensino remoto durante a pandemia e o EaD/ 

retorno das IES para o presencial (conjuntamente com o CAU/BR); 7) 

Estratégia de comunicação para contatos com as IES nos eventos organizados 

pelo CAU/SP - ampliar a participação; 8) contribuir para uma mudança de 

paradigma no ensino da Arquitetura e Urbanismo que ainda é muito elitista. 

Produz para uma pequena parcela da população e do território. Portanto, é 

preciso pensar e valorizar a produção e adaptação da Arquitetura ao Meio, as 

áreas de proteção ambiental, rurais, as comunidades tradicionais, numa visão 

mais biocêntrica, que valorize os vários saberes, não só o saber técnico, mas 

também os saberes populares e 9) Fortalecer a relação entre ensino, extensão e 

pesquisa nas IES. Trabalhar a Extensão de forma mais multidisciplinar e 

buscando fortalecer a participação social.  
 

EXTRA PAUTA 
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Solicitações de registros profissionais de arquitetos e urbanistas 

diplomados no Brasil 

LARISSA DELMANTO 

JOHNY TAKEHARA 

DAYANA DE ARAÚJO GARCIA 

Fonte Setor de Ensino e Formação 



 
 

Relator Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Encaminhamento 

Visando não prejudicar os profissionais que comprovaram a urgência em 

obtenção de seus registros profissionais, a partir das competências previstas do 

coordenador da CEF CAU/SP, foram concedidos os registros provisórios dos 

interessados em momento anterior à ocorrência da reunião. 

Conselheira Arlete Francisco pede esclarecimentos acerca da caracterização 

da situação de urgência. 

Por meio da Deliberação CEF CAU/SP nº 016/2021, os membros da 

Comissão ratificam a Decisão da coordenadora e autorizam a alteração do 

registro profissional provisório dos interessados para definitivo. Com o 

registro de 1 ausência, da Conselheira Denise Antonucci. 
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Solicitação de registro profissional de arquiteta e urbanista diplomada no 

Brasil 

STEPHANIE SANTANA DE MENEZES FREIXO 

Fonte Setor de Ensino e Formação 

Relator Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Encaminhamento 

Por meio da Deliberação CEF CAU/SP nº 017/2021, os membros da 

Comissão ratificam a Decisão da coordenadora e autorizam a liberação do 

registro profissional da interessada. Com o registro de 1 ausência, da 

Conselheira Denise Antonucci. 

 

 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 

autenticidade das informações prestadas. 

 

 

 

 

 

Érika Martins de Paula 

Coordenadora Técnica   
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